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人大时评

■ 本报记者 师彦才

法治是最好的营商环境。唯有稳
定 公 平 透 明 、可 预 期 的 法 治 化 营 商 环
境，才能更好支撑一个区域经济社会高
质量蓬勃发展。习近平总书记 2017 年、
2020 年两次考察山西，均对营商环境作
出重要指示，强调要以良好的营商环境
推 动 经 济 转 型 发 展 ，要 持 续 在 营 商 环
境、重点改革领域攻坚克难。山西省第
十二次党代会也进一步提出要全面创
优营商环境，激发高质量发展新活力，
打造无差别、无障碍、无后顾之忧，可预
期、可信赖、可发展的“三无”“三可”的
营商环境。

“优化营商环境条例落实效果怎么
样？”“当前营商环境与全方位高质量发
展要求还存在哪些不匹配之处？”“法治
化营商环境建设还有哪些方面需要完
善？”…… 7 月 21 日下午，山西省十三届

人大常委会第三十六次会议举行联组会
议，就《山西省优化营商环境条例》贯彻
实施情况进行专题询问。

两个多小时的专题询问会上，8位省
人大常委会委员和列席会议的省人大代
表带着一个个公众关心的热点问题，面对
面发出询问。省政府副省长和省自然资
源厅、住建厅、商务厅、税务局、市场监督
局、审批服务管理局、地方金融监管局等
部门负责人到会应询。

一场精心准备六个月的“大考”

2020 年 3 月 1 日，《山西省优化营商
环境条例》正式实施。条例从优化审批、
市场环境、政务服务、监管执法和法治保
障等五方面，对优化营商环境的相关问
题进行了规范……

2022 年 1 月 21 日，在山西省十三届
人大六次会议上，山西省人大常委会工
作报告明确提出，对优化营商环境条例

开展执法检查，结合审议优化营商环境
条例执法检查报告开展专题询问……

专题询问要做到“真问、敢问、会问”，
功夫就要下在“问”前。根据常委会年度
监督计划，为全面了解全省优化营商环境
工作，山西省人大财经委制定了执法检查
和专题询问工作方案，以条例的核心条款
为基础，明确了 10个方面的检查重点。

“检查的目的是深入贯彻习近平总
书记关于优化营商环境的重要论述和考
察山西的重要指示精神，落实省委十二
届二次全体会议暨省委经济工作会议部
署，依法推动我省营商环境持续优化，全
方位推动高质量发展。”山西省人大常委
会副主任王纯表示。

5 月 29 日，执法检查组召开了由省
政府及 10 个相关部门参加的动员会，听
取条例贯彻实施情况和营商环境工作情
况的汇报。6月 6日至 23日，执法检查组
赴太原、大同、吕梁 3 个市进行实地检

查。同时，委托朔州、忻州、阳泉等其余 8
个市人大常委会开展检查，实现执法检
查全覆盖。

“经过大半年的精心准备，从执法检
查发现的问题线索中抽丝剥茧，为的就
是让专题询问更加客观、真实地体现民
情、反映民意。同时，将执法检查、听取
报告、专题询问三种监督形式有机结合，
形成人大监督工作‘组合拳’，让法律制
度的牙齿更具‘咬合力’。”山西省人大财
经委负责人说。

“政府部门之间改革衔接不够连贯、
配合不够密切、协同不够匹配”“监管执
法有待进一步规范，有的地方仍存在多
头执法、‘一刀切’执法等现象”“隐性壁
垒 依 然 存 在 ”“ 网 上 服 务 效 能 仍 需 提
升”……一份翔实深刻的执法检查报告
摆在了常委会组成人员的案头，为组成
人员高效开展询问提供了参考。

（下转第二版）

——山西省人大常委会开展优化营商环境专题询问工作纪实

直戳痛点难点堵点 用法治力量呵护营商环境

■ 新华社记者 萧海川

“别看咱这个小区建得早，但现在车
进车出不堵门。这里面有人大代表的功
劳。”67 岁的刘敏，在山东省济南市槐荫
区闫千户一区住了 29 年。她说，“见得
着面、说得上话、办得成事”的务实作风，
让人大代表与百姓走得更近了。

刘敏之所以有这些感触，是因为近
几年社区生活发生的变化。这一片区是
济南市较早建设的城郊居民区，道路通
行能力本就有限，再加上邻近知名医院，

“行路难”愈发凸显。“一共才两个车道，
路边停车居多，还联系不上车主，干着
急。”刘敏说。

槐荫区自 2018年起开展“代表来了”

工作，全国、省、市、区四级人大代表下沉
到街道、社区和楼院。代表们亮明身份、
公开联系方式，通过开展政策宣讲、走访
联系群众、开展工作监督等，当好群众代
言人。

百姓生活中的难事、愁事，被人大代
表倾听记录，转化为议案和建议。2019
年后，在当地人大代表的推动下，片区内
的汽配城被拆除重建为停车楼，新增 500
多个停车位。“在停车楼改造中，区人大
常委会积极介入，带动 20 多个部门现场
办公，顺利解决建设用地规划等瓶颈问
题。”槐荫区人大代表、闫千户村党支部
书记田峰瑞说。

类似的变化，还有很多。济南市历
城区东风街道七里堡南北社区，有这样

一块“人大代表建议办理公示牌”。根据
公示牌记述，在历城区十八届人大四次
会议上，10 余位人大代表联名提出社区
配电改造建议。承办建议的国网济南市
历城区供电公司，数月内便安装启用新
的变压器，保障了 16 栋楼 934 户居民的
用电安全。

“想要赢得群众信任，没有别的捷
径，就是办好事、办实事、办老百姓最需
要的事。”东风街道人大工作室主任郑庆
江是当时联名建议的代表之一。他告诉
记者，现在街道人大工作室的 19 位区级
人大代表分成 3 个小组，各自有对应的
选区。每个选区内还设有联络员，以实
时了解百姓诉求、反馈办理进展。

“与前些年相比，现在我的热线电话

虽然降温了，但手机成了我得力助手。”
济南市历下区人大代表刘永海，有着 20
年的人大代表履职经历。2004 年，他在
国内较早开通了“社区人大代表服务专
线”，截至 2021 年底已接听群众来电 1.5
万余通，解决疑难问题 1300余件。

如今年近古稀的刘永海，已适应了
新的履职方式。只见他娴熟地在手机上
点了几下，便登入所在的文东街道四级
人大代表工作站。在这里，他既能看到
群众建言，诸如担忧电瓶车充电安全、抱
怨道路拥堵不畅、建议增加小区停车位
等，还可以看到代表建议实时办理情况。

互联网，成了人大代表工作效率的
“倍增器”。记者了解到，历下区近年来
全面推行“互联网+网格”的“双网办公”

新模式，通过建设人大代表履职系统，提
高代表工作质量与效率；开办“扫码找代
表”微信公众号，群众通过扫码可直接向
网格内代表反映问题。

时代在变、群众诉求在变，人大代表
履职尽责的初心没有变。“2020 年以来，
济南市人大常委会不断提升常委会联系
代表、代表联系人民群众的‘双联’工作
水平，充分发挥代表在推进基层治理体
系和治理能力现代化中的重要作用。”济
南市人大常委会人事代表工作室主任李
彬 表 示 ，目 前 济 南 已 建 立 代 表 联 络 站
1052 个，5700 余名各级人大代表全部进
站，并普遍推行民生实事项目人大代表
票决制，把群众关注的“关键小事”一项
项落到实处。

济南：解忧群众关键小事，“代表来了”

■ 本报记者 李艳龙

在转型发展上率先蹚出一条新路
来，是习近平总书记对山西的殷殷嘱托，
是党中央赋予山西的历史使命。蹚出转
型发展新路，必须把握新发展阶段、完整
准确全面贯彻新发展理念、抢抓构建新
发展格局战略机遇，全方位推动高质量
发展。这也是山西践行习近平总书记殷
殷嘱托的必然要求。营商环境犹如气候
和土壤，其优良与否，直接关乎发展能否

“高质量”乃至区域“全方位高质量”。此
次山西省十三届人大常委会第三十六次
会议专题询问之“题”聚焦营商环境的优
化，既彰显省人大常委会依法履职、服务
发展全局的高站位，又体现着眼一线市场
主体面临的实际发展难题的务实作风，询
问适时而又精准，具有重要现实意义。

山西省第十二次党代会报告指出，
“全面创优营商环境，激发高质量发展新
活力。”完成好山西这一新赶考路上的发

展命题，人大依法“可为”也应智慧“作
为”，且要“为”出经得起改革实践和人民
检验的成效。

作为人大的法定监督方式，专题询问
是一种“自带刚性”的监督手段，是经各级
人大长期履职实践，积淀而得的成功经验，
是人民代表大会制度优势的显著体现。

“目前，工程建设项目审批还存在多
头申报、多重审批的问题，请问这一问题
怎么解决？”“我们会加强网上审批监管，
疏通堵点，切实解决企业面临的头疼事！”

“现在，一定程度上还存在数据共享
不充分的问题，怎样保障一网通办的效
率和可靠性？”“我们会加强统筹，促进各
类办事平台的对接融合，实现数据共享，
真正让企业办事少跑腿！”

……

这样的一种“问号”和“感叹号”的呼
应 ，再 现 的 是 此 次 专 题 询 问 的 真 实 场
景。发自常委会委员的极具针对性的

“问号”，彰显的是委员们强烈的责任感
和使命感；源自相关政府职能部门负责
人的“感叹号”，则体现出的是他们饱满
的诚意和担当精神。这“问号”和“感叹
号”间的紧密呼应，饱含的是人大和政府
对《山西省优化营商环境条例》的敬意，
更渗透着合力打造山西更优营商环境的
决心和信心。

专题询问有“问”有“答”，也要有实
效、有结果。根据《山西省各级人民代表
大会常务委员会专题询问办法》，省人大
相关部门将汇总该条例分组审议和专题
询问情况，形成审议意见，提交主任会议
研究同意后，连同执法检查报告一并转

省政府研究处理。这样的“问—答—果”
闭环制度设计，保障了专题询问这一人
大制度优势适时转化为营商环境更优的
治理效能。

“营商环境好不好，群众和企业说了
算。”山西省第十二次党代会报告中的这
句朴素话语启示我们，群众和企业的口
碑就是营商环境的“试金石”，也是全方
位高质量发展的“助推器”。为了群众和
企业的这个“说了算”，各级人大和政府
还须以法治方式“合力干”，聚力释放法
治效能，共同谱写全方位推动高质量发
展这一当代山西主旋律下营商环境的

“优”篇章。

聚力释放法治效能 共谱山西营商环境“优”篇章

浙江省嘉兴市南湖旅游区是国家 5A 级旅游景区，景区内有南湖红船、
南湖革命纪念馆等红色旅游资源。今年 6月以来，南湖旅游区单日最大接待
量达到 1.7 万人次，带动周边餐饮、住宿、交通等消费有效增长。图为南湖红
船停靠在嘉兴市南湖旅游区的湖心岛旁。 新华社记者 徐 昱摄

新华社电 7 月 29 日下午，十三届
全国人大常委会第一百二十二次委员
长会议在北京人民大会堂举行，栗战书
委员长主持。会议决定，十三届全国人
大常委会第三十六次会议 8 月 30 日至 9
月 2日在北京举行。

委员长会议建议，十三届全国人大
常委会第三十六次会议审议反电信网
络诈骗法草案、农产品质量安全法修订
草案、野生动物保护法修订草案；审议
全国人大监察和司法委员会关于提请
审议反间谍法修订草案的议案、全国人
大环境与资源保护委员会关于提请审
议青藏高原生态保护法草案的议案。

委员长会议建议，常委会第三十六
次会议审议国务院关于今年以来国民
经济和社会发展计划执行情况的报告、
关于今年以来预算执行情况的报告、关
于加强和推进老龄工作进展情况的报
告；审议全国人大常委会专题调研组关
于实施积极应对人口老龄化国家战略、
推动老龄事业高质量发展情况的调研
报告；审议全国人大常委会执法检查组
关于检查科学技术普及法实施情况的
报告、关于检查环境保护法实施情况的

报告；审议最高人民法院关于四级法院
审级职能定位改革试点情况的中期报
告；审议全国人大常委会代表资格审查
委员会关于个别代表的代表资格的报
告；审议全国人大常委会委员长会议关
于提请审议香港特别行政区第十四届
全国人民代表大会代表选举会议成员
名单草案和澳门特别行政区第十四届
全国人民代表大会代表选举会议成员
名单草案的议案；审议有关任免案等。

委员长会议还审议了全国人大财
政经济委员会关于 2022 年上半年经济
形势分析会的情况报告等。

委员长会议上，全国人大常委会秘
书长杨振武就常委会第三十六次会议
议程草案和日程安排等作了汇报。全
国人大常委会有关副秘书长，全国人大
有关专门委员会、常委会有关工作委员
会负责人和常委会代表资格审查委员
会负责人就常委会第三十六次会议议
题等作了汇报。

全国人大常委会副委员长王晨、曹建
明、张春贤、沈跃跃、吉炳轩、艾力更·依明
巴海、万鄂湘、陈竺、王东明、白玛赤林、丁
仲礼、郝明金、蔡达峰、武维华出席会议。

十三届全国人大常委会第三十六次会议
8月30日至9月2日举行

栗战书主持召开十三届全国人大常委会
第一百二十二次委员长会议

本报讯 （通讯员谢章泸 邹 晖）
“要有效建立、不断完善司法保护体系
和行政执法体系的分工合作机制，大
力加强知识产权法律政策的社会宣
传，通过宣传和审判工作引导公众合
理 享 有 知 识 产 权 、自 觉 抵 制 侵 权 行
为。”“要充分认识知识产权保护对经
济社会发展的重要作用，大力营造知
识产权保护的浓厚氛围，强化司法保
护的引领作用。”……近日，江西省十
三届人大常委会第四十次会议听取和
审议了省高级人民法院关于全省法院
知识产权司法保护工作情况的报告

（以下简称报告）。报告引起与会组成
人员的高度关注和热议。

报告提出，2019 年 1 月至 2022 年 6
月，全省法院共受理各类知识产权案
件 13808 件，审结 13294 件。一审民事
案件服判息诉率达 92.4%，调解撤诉率
为 60.5%，平均审理天数为 61.8 天，审
判质效保持较好水平。

报告提出，下一步全省法院将做
到五个“进一步”：进一步提高政治站
位，紧扣推动高质量跨越式发展主题，
聚焦全省双“一号工程”，增强做好新
时代知识产权司法保护工作的思想
自觉和行动自觉；进一步端正司法理
念，坚持以人民为中心，强化知识产
权严格保护，充分发挥知识产权审判
对创新创造的激励和保障作用；进一
步解决突出问题，提升知识产权审判
质效，确保办案政治效果、法律效果
和社会效果的有机统一；进一步深化
改革创新，加大南昌、景德镇知识产
权法庭建设力度，全面落实“三合一”
改革要求，强化知识产权纠纷多元化
解；进一步强化队伍建设，提升专业
化 建 设 水 平 ，努 力 造 就 一 支 政 治 坚
定、顾全大局、精通法律、熟悉技术并
具有国际视野的知识产权审判队伍，
奋力推动新时代江西知识产权司法保
护工作高质量发展。

江西力促知识产权

司法保护工作高质量发展

本报讯 （记者黄文雅）近日，浙江
省十三届人大常委会第三十七次审议
了关于全省市、县、乡三级人大换届选举
工作的总结报告。总结报告透露，市、县、
乡三级人大换届选举工作从 2021年下半
年开始，至 2022年 4月底全部结束，顺利
选出新一届市、县、乡三级人大代表和地
方国家机关领导人员，选举工作平稳有
序、风清气正。

在 直 接 选 举 中 ，全 省 选 举 县 级 人
大代表共登记 4305.35 万人，比上一届
增 加 31.98 万 人 ，参 加 投 票 的 有
4116.17 万 人 ，参 选 率 达 95.61% ，比 上
一届提高 1.69 个百分点；选举乡（镇）
人大代表共登记选民 2286.07 万人，参
加 投 票 的 有 2204.02 万 人 ，参 选 率 为
96.41%，比 上 一 届 提 高 2.4 个 百 分 点 。
县 、乡 两 级 人 大 代 表 正 式 候 选 人 中 ，

选民十人以上依法联名推荐的分别占
53.75%和 61.07%。

“这次换届选举，全省广大选民对
全 过 程 人 民 民 主 有 了 更 强 烈 的 参 与
感，以更加饱满的政治热情，积极主动
地参加选民登记、提名推荐和协商确
定代表候选人、投票选举等各项活动，
认真行使好自己的民主权利。”总结报
告说，数字化手段为直接选举创造便
利条件，最大限度地实现选民“应登尽
登”“应选尽选”。

“本届选举工作非常圆满。选举整
个过程中，党的领导得到全面加强，人
大常委会依法履职，法律新规定新要求
得到全面落实，统筹疫情防控和换届选
举‘两战两赢’，数字化改革有力推动换
届选举提质增效。”浙江省人大常委会
党组副书记、副主任李卫宁表示。

浙江

数字化改革推动换届选举提质增效

◀

本报讯 近日，北京市十五届人大
常委会第四十一次会议表决通过了关
于市十六届人大代表名额和选举时间
的决定。市十六届人大代表名额为 781
名，新一届市人大代表将在 11 月 20 日
前选出。

北京市人大常委会副主任张延昆
在作说明时表示，根据宪法和有关法
律规定，北京市第十五届人民代表大
会 到 2023 年 1 月 任 期 届 满 ，应 依 法 进
行换届选举。市人大常委会需对市十
六届人大代表的名额和选举时间作出
安排。

据悉，北京市十六届人大代表的总
名额仍为 781 名。16 区应选市十六届
人大代表名额共 746 名，各区名额与十
五届相同，具体名额为：东城区 64 名，西
城区 83 名，朝阳区 100 名，海淀区 100
名，丰台区 68 名，石景山区 28 名，门头
沟区 22 名，房山区 42 名，通州区 43 名，
顺义区 32 名，昌平区 35 名，大兴区 36
名，平谷区 24 名，怀柔区 22 名，密云区

25名，延庆区 22名。
根据新修改的解放军选举办法，武

警部队列为军队选举单位，不再参加地
方选举。解放军驻京部队代表团更名
为“驻京解放军和武警部队代表团”。
据此，原由各区选举的驻京武警部队的
3 个代表名额与解放军驻京部队 25 个
名额合并。驻京解放军和武警部队应
选市十六届人大代表名额为 28 名。预
留机动名额 7 名，由市人大常委会依照
法律规定另行分配。

根据地方组织法对地方各级人民
代表大会的任期和每届第一次会议应
在同级代表选举产生后两个月内召开
的规定，以及全国人大关于新一届全国
人大代表选举有关问题的决定，北京市
第十六届人民代表大会第一次会议应
在 2023 年 1 月召开。考虑到筹备会议
的需要，各区人民代表大会、驻京解放
军和武警部队应在 2022 年 11 月 20 日以
前选出市十六届人大代表。

（高 枝 张 楠）

北京

新一届市人大代表将在11月 20日前选出


